



Universidad  
del Tolima

¡Construimos la universidad que soñamos!



ACREDITADA  
DE ALTA CALIDAD



"La pedagogía de las ciencias sociales en  
reflexivos consensos y razonados disensos"

Número 6 2023. Ibagué, Tolima (Colombia) - ISSN: 2711-0915

## RELACIÓN DE LA TEORÍA DE ACCIÓN SOCIAL DE MAX WEBER CON LA HISTORIA

**Sonia Piedad Rondón González**

Estudiante de la Licenciatura en Ciencias Sociales  
Universidad del Tolima

“La acción se producía cuando los individuos  
asignaban significados subjetivos a su acción” (Ritzer y Stepnisky, 2013, p.126)

### Resumen

La teoría de la acción social de Max Weber se distingue por determinar las conductas humanas en un sentido limitante, con respecto a conductas ajenas; en ese sentido, el objetivo principal de esta teoría es explicar el porqué del comportamiento humano. Sin embargo, a pesar de los múltiples estudios enfocados en comprender la pertinencia de esta teoría en la cotidianidad de las personas, es indispensable identificar la importancia y la relación de la acción social en los hechos históricos; en otras palabras, comprender; qué conexión hay entre las acciones históricas y cómo esto ha influido en la construcción de conceptos atribuidos a dicha teoría sociológica.

### Palabras clave

teoría acción social, historia, sociología, fenómenos sociales

Por consiguiente, es necesario identificar lo que entendía Weber por acción social, la cual está orientada a partir del análisis individual de las acciones. En ese orden de ideas, “la clara intención de Weber era centrarse en los individuos, los patrones y las regularidades de la acción y no en la colectividad” (Ritzer y Stepnisky, 2013, p. 126). Identificando que, a partir del análisis individual se puede construir la subjetividad del accionar y no convertirlo en generalizaciones o conductas atribuidas a toda la sociedad, entendiendo que la búsqueda de la sociología de la acción va desde ámbitos más individuales del ser humano como

sujeito social y no en el análisis de sus acciones como colectivo.

Dicho de esta manera, un factor determinante en la teoría social de acción es la causalidad, reconociendo su vinculación con la historia e identificando que “Weber se inclinó a ver el estudio de las causas de los fenómenos sociales como parte del dominio de la historia, no de la sociología” (Ritzer y Stepnisky, 2013, p. 118). Con respecto a esto, se puede evidenciar que, aunque la causalidad es relevante en el ámbito sociológico Weber permite una transformación de la misma, a partir de una combinación de enfoque. No obstante, la principal importancia de esta teoría es analizar las causalidades a partir de los cambios históricos, aplicando enfoques multicausales en los diferentes contextos sociales propios de la cotidianidad humana tal como lo es la política, la economía, religión y ámbitos directamente relacionados con la sociedad. Sin embargo, al no ser predecible, se empieza a optar por un concepto más acertado desde la perspectiva de Weber, el cual es adoptar una causalidad adecuada que permita analizar los fenómenos sociales a partir de posibilidades, buscando otorgarle significado a los mismos, y no a la figura limitada, a lo nomotético, es decir, sin leyes lineales que den orden y sentido a los fenómenos.

Con relación a esto, se puede identificar que Weber a partir de la causalidad adecuada y con el fin de aclarar su significado de acción se vio en la necesidad de explicar los fenómenos sociales a partir de conceptos que estuvieran claramente definidos y que además fueran coherentes no solo como herramienta conceptual, sino también con los

sucesos históricos, dando origen a los llamados tipos ideales, los cuales “En opinión de Weber, el tipo ideal debía derivarse inductivamente del mundo real de la historia social.” (Ritzer y Stepnisky, 2013, p. 120). Contribuyendo nuevamente a una relación entre la historia y la teoría de acción social. No obstante, aunque los tipos ideales responden a fenómenos no sólo de una época histórica específica sino además de varios períodos históricos y procesos con sus debidas sociedades, existe un tipo ideal que es bastante particular, el cual hace referencia a la acción social afectiva, puesto que, al estar determinado por las acciones y comportamientos del actor hace que haya más variabilidad, generando más preocupación en el momento de ser definido y categorizado como concepto.

Un ejemplo de los sucesos históricos que han sido investigados en esta metodología son las distinciones entre clase y estatus, ya que históricamente estos factores han influenciado en las conductas y las relaciones sociales. En ese sentido, estos factores no se limitan al ámbito económico, sino que además se atribuyen a ámbitos sociales que les dan sentido a estos conceptos. Desde la postura de Weber, la clase, está relacionada con lo económico, bienes obtenidos y la situación de un individuo frente al mercado; por otro lado, el estatus se ve desde una perspectiva más colectiva y lo determina una estimación social que puede ser tanto positiva como negativa. Sin embargo, particularmente la clase no está ligada al estatus social, ya que el tener una situación económica baja no implica que el estatus social de dicho individuo esté jerarquizado en una parte inferior. Con respecto a esto, “El dinero y una posición empresarial no

son en sí mismos requisitos de estatus, aunque pueden conducir a ellos; y la falta de propiedad no es en sí misma una inhabilitación de estatus, aunque ésta puede ser una razón para ello” (Ritzer y Stepnisky, 2013, p. 128); dejando en claro una constante variación en las estructuras sociales.

Para concluir se debe resaltar, que la finalidad de Weber a través de su metodología de acción social y por consiguiente sus tipos ideales, era analizar y categorizar los fenómenos sociales con el fin de construir conceptos lógicos que al ser comparados con la realidad y sus investigaciones empíricas, encuentren un sentido y una comprensión en el mundo cotidiano, por tal motivo, se puede evidenciar que desde la perspectiva de weber hay una estrecha relación entre la teoría social y el componente histórico, identificando que la labor del historiador(a) y sus reflexiones sobre los sucesos históricos son fundamentales para conectar dichas acciones, con los conceptos en construcción.

De igual manera, a través de los tipos ideales weber expresa una interpretación sobre la historia y en ese mismo sentido, a partir del trabajo realizado con los materiales históricos se permitió una abstracción de la realidad, en donde la historia trasciende como concepto y se ubica en un modelo metodológico que contribuye a brindar un nuevo significado en las ciencias sociales, permitiendo una posible explicación de los diferentes tipos de accionar.

## Bibliografía

Ritzer, G. Y Stepnisky, J. (2013), Sociological theory. Ninth edition.